

Resumen: Gobernanza urbana - De conceptos globales a realidades regionales

Martínez et al 2024

Este artículo hace un pequeño recorrido de la política de descentralización como punto clave dentro de la gobernanza urbana en América Latina. Para eso, desde un proceso de transferencia de poder desde el nivel nacional al nivel subnacional iniciado en la década de los 80's a través de los mecanismos de liderazgo político local, independencia administrativa y autonomía financiera, la descentralización se ha desarrollado a partir de un proceso diverso que, a partir de distintas experiencias, ha conllevado a distintos grados de éxito en los países y ciudades a lo largo de la región.

En términos generales, la descentralización ha favorecido la participación cívica fomentando el pluralismo y la inclusión a través de diversas plataformas de participación política formal a minorías, mujeres y jóvenes, este último grupo a través de marcos legales establecidos y consejos juveniles que desde el 2021 han promovido la participación en la toma de decisiones políticas.

Sin embargo, en materia de la descentralización, desde este artículo se profundiza el cómo se ha presentado un estancamiento en la región por cuenta, en primer lugar, de una dinámica política fuertemente permeada por el populismo, el clientelismo y los comportamientos en la formulación de políticas que favorecen intereses particulares por encima del interés público. En segundo lugar, por la ineficacia de los gobiernos en la aplicación de las políticas de descentralización en la que se ha creado una alta percepción de corrupción, insatisfacción gubernamental, desincentivo para la participación política, y una creciente desconfianza.

En el caso colombiano estos dos patrones de desconfianza en las instituciones del estado y el estancamiento de la descentralización se ven reflejados en una fragmentación de los partidos políticos, el impacto del conflicto armado y el clientelismo. Asimismo, en Colombia existe una profunda desconfianza de los ciudadanos hacia las instituciones del Estado, percibiéndolas como parte de un sistema de corrupción, exclusión y violencia. A este hecho se le suma el desconocimiento de la complejidad de las ciudades intermedias por parte de los responsables políticos a la hora de planificar las políticas urbanas

Aun así, la introducción de políticas y mecanismos para promover la participación de los jóvenes es una novedad reciente en el continente, que ofrece una valiosa oportunidad para estudiar la confluencia del activismo juvenil, la tecnología y la gobernanza urbana en ciudades intermedias de Colombia, con el fin de aportar ideas sobre los fenómenos sociales y políticos de la región.

Datos a destacar:

- En este contexto altamente urbanizado, las ciudades intermedias son cada vez más relevantes por su papel como clusters de conexión económica y social entre zonas urbanas y rurales y nodos funcionales que facilitan la descentralización de la planificación nacional y regional. 43,44,45,46 En la región existen 961 ciudades intermedias, 47 que acogen al 32% de la población y producen el 17% del PIB regional.
- La capacidad de utilizar la innovación tecnológica para mejorar la gobernanza o la participación democrática depende en gran medida de las capacidades locales, que son limitadas en la región. Más del 32% de la población de la región carece de conexión a Internet, y alrededor del 70% de los residentes urbanos sólo dispone de una conectividad deficiente y costosa.
- Existen escasos datos que analicen la intersección entre gobernanza urbana, tecnología y participación en América Latina. La mayor parte de la escasa investigación se concentra en las grandes ciudades, con estudios sobre la gobernanza urbana y las capacidades financieras. Se sabe menos sobre las capacidades institucionales, las relaciones, la confianza institucional y las limitaciones fiscales de las ciudades intermedias.